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Nueva Galería de Arte 
consolida la Institución 
como referente cultural
La inauguración de este recinto en el edificio del ex Hotel Plaza en Talca, constituye un hito 
relevante en el desarrollo de nuestra Universidad y la posiciona como un referente de las artes en el país. Se 
suma el Parque de Esculturas y el Espacio Bicentenario. (Pág 5)

CONVERSEMOS EN

Proyecto indaga procesos de
la memoria en el aprendizaje
La investigación Fondecyt busca generar 
un modelo para analizar la cognición en 

niños o revisar alteraciones neurológi-
cas en personas de la tercera edad.
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Desarrollan sistemas para
optimizar redes hidráulicas
La iniciativa se ejecuta a través de un pro-
yecto Fondecyt y pretende mejorar las pie-

zas de una determinada red de agua 
y el diseño de éstas en áreas urbanas.
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Convenio permitirá apoyar 
diseño de carreras de 
nuevo CFT estatal 
La universidad 
oficializó una 
cooperación con 
fiT, el instituto 
técnico del mayor 
proveedor mundial 
de equipos y 
servicios de 
maquinaria para 
múltiples áreas 
productivas. 

Nuestra Casa de Estudios 
suscribió un acuerdo de 

colaboración con Finning Ins-
tituto Técnico (FIT), el cual 
prestará asesoría para el pro-
ceso de implementación del 
nuevo Centro de Formación 
Técnica (CFT) estatal que —a 
partir de 2017— funcionará 
bajo la coordinación de la Uni-
versidad de Talca en Linares, 
y cuyas carreras aún están en 
proceso de definición. 
El convenio fue firmado en 
Santiago por el rector álvaro 
rojas y el presidente ejecutivo 
de Finning Sudamérica, mar-
cello marchese, quienes desta-
caron el potencial que se ge-
nera a partir de esta alianza. 
Finning es el mayor provee-
dor mundial de equipos y 
servicios marca Caterpillar, el 
más grande fabricante de ma-
quinaria especializada para 
las áreas de minería, cons-

trucción, forestal, energía y 
obras públicas. En este sen-
tido, el acuerdo podrá favo-
recer la empleabilidad de los 
futuros técnicos que egresen 
del CFT estatal. Asimismo, la 
Facultad de Ingeniería podrá 
establecer alianzas con ésta, 

una de las principales empre-
sas proveedoras de servicios 
en los rubros ya mencionados.
“Una institución de educa-
ción superior debe mantener 
un diálogo abierto con los ac-
tores de la sociedad. de esta 
manera, junto con formar 
profesionales de excelencia, 
somos también capaces de 
responder a la demanda que 
hacen los sectores producti-
vos, y este convenio es reflejo 
de ello”, afirmó Rojas.
El rector destacó además la 
oportunidad que representa 
acceder a capacitación espe-
cializada para el maule sur. 
“Significará nuevas oportuni-
dades de desarrollo para sus 
habitantes”, dijo.
Sobre esa base —y tras ex-
presar su intención de ir dan-
do nuevos pasos en el ámbito 

de la cooperación mutua— 
Marchese se refirió a la for-
mación de capital humano 
especializado. “hoy tenemos 
una brecha gigantesca en lo 
que es la preparación de las 
personas para ingresar a la 
empresa y ser productiva, 
brecha que tiene que ir ce-
rrándose mediante este tipo 
de alianzas que tienen que 
ver con el mundo técnico y 
privado”, señaló.
Para capacitar a quienes se 
desempeñan en estos rubros, 
la empresa creó el Finning 
Instituto Técnico o FIT, el 
cual cuenta con tres sedes, 
dos en la región metropolita-
na y una en Antofagasta. En 
estos institutos se imparten 
dos carreras bajo el modelo 
de formación por competen-
cias: Técnico de Nivel Supe-

rior en Electromecánica para 
Equipos de Alto Tonelaje; y 
Técnico de Nivel Superior en 
mantención y reparación de 
maquinaria Pesada.

POTENCIAL 

En la oportunidad, el prorrec-
tor Pablo Villalobos sostuvo 
que esta alianza abre una po-
sibilidad enorme a los jóvenes 
que egresarán del nuevo CFT 
estatal. “Porque el modelo que 
implementa el FIT, que es el 
que vamos a desarrollar en con-
junto, les permitirá entrar a un 
círculo de empleabilidad al que 
hoy no tienen acceso”, sostuvo. 
Villalobos agregó que este 
convenio también favorecerá 
a la Facultad de Ingeniería. 
“Al aliarnos estratégicamente 
con una empresa muy impor-
tante del sector de los pro-
veedores mineros, también 
se abren oportunidades para 
que la Facultad pueda estar 
más relacionada con el ru-
bro”, comentó. 

SOCIO ESTRATÉGICO 

En cuanto a las razones que 
llevaron a Finning a estable-
cer esta alianza con nuestra 
Universidad, marcello mar-
chese mencionó la excelencia 
académica y el estratégico po-
sicionamiento logrado por la 
UTALCA. 
“Por una parte, esta Univer-
sidad es una institución tre-
mendamente prestigiada y 
con mucha experiencia en el 
ámbito de la educación y, por 
otra, nos permite extender los 
brazos hacia la zona sur del 
país. Uno siempre mira hacia 
el norte, pero la verdad es que 
una de las grandes fuentes la-
borales de gente preparada, 
tiene que ver con el centro-
sur del país y la Universidad 
de Talca tienen una posición 
privilegiada”, detalló. 

“Junto con formar 
profesionales de excelencia, 
somos también capaces de 
responder a la demanda 
que hacen los distintos 
sectores productivos”.

Maricel Contreras

El rector Álvaro Rojas y el presidente ejecutivo de Finning Sudamérica, Marcello Marchese, durante la firma del acuerdo de 
colaboración en la casa matriz de esa empresa, en Santiago.
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Proyecto indaga procesos 
de la memoria en el 
aprendizaje
Los resultados de esta investigación 
permitirán generar un modelo para 
analizar la cognición en niños o 
revisar alteraciones neurológicas en 
personas de la tercera edad, entre otros 
aspectos.

Estudiar las bases neurona-
les y el desarrollo cognitivo 

del aprendizaje bajo diferentes 
condiciones relevantes para la 
educación —con el propósito 
de aportar evidencia científica 
a los actuales modelos de en-
señanza— es el objetivo de la 
“neurociencia y la cognición”, 
área en la cual desarrolla su 
proyecto Fondecyt regular la 
académica maría de la Luz 
Aylwin, del Centro de Inves-
tigaciones médicas de la Es-
cuela de medicina de nuestra 
Universidad.
Esta área científica centra 
su exploración en cómo las 
personas aprenden, a partir 
de un análisis integrado del 

comportamiento, la actividad 
cerebral y el ambiente socio-
cultural. Para esto se utilizan 
enfoques experimentales y 
modelamientos matemáticos, 
aplicados a la educación y al 
mejoramiento de los mecanis-
mos de enseñanza.
“Contribución de los procesos 
de percepción y memoria a 
largo plazo en el aprendizaje 
perceptual” es el nombre del 
proyecto Fondecyt adjudicado 
este año a la profesora Aylwin.

PROCESOS

La académica explicó que in-
daga el aprendizaje humano a 
través de dos procesos menta-
les. La memoria explícita, que 
es más completa y se relaciona 
a todo lo que se recuerda y es 
posible verbalizar, como por 
ejemplo detalles o el contexto 
relacionado a una persona, lu-
gar u objeto que ya se conoce. 
La otra es la memoria implí-
cita, un proceso casi incons-
ciente y más rápido para 
adquirir conocimiento y que 
se relaciona con las imáge-
nes. “Por ejemplo, uno no se 
acuerda cómo aprendió a ha-
blar o resolver los problemas 
matemáticos. Eso no se queda 
en la memoria porque no es 
necesario, pero no significa 
que ese proceso no haya ocu-
rrido”, precisó la académica, 
quien es bióloga y doctora en 
Fisiología por la Universidad 
de Pennsylvania.
“En la conducta humana las 
personas frente una situación 
específica, no necesariamente 
utilizan los mismos procesos 

Para obtener información científica sobre la memoria y el aprendizaje, se construyó un sistema de respuestas que incluye la 
tecnología del electroencefalógrafo, equipo que registra y grafica las descargas eléctricas de la corteza cerebral.

mentales”, aseguró Aylwin. En 
este sentido, el proyecto busca 
crear un sistema para detectar 
y medir las señales neurobio-
lógicas del cerebro con el ob-
jetivo de saber cuándo se usa 
la memoria explícita o implí-
cita para desarrollar una tarea 
específica. Asimismo, la con-
tribución de esos mecanismos 
mentales del aprendizaje.
Para obtener esta informa-
ción, la científica construyó un 
sistema basado en la tecnolo-
gía del     electroencefalógrafo, 
equipo que registra y grafica 
las descargas eléctricas de la 
corteza cerebral. Estas micro 
señales eléctricas —obtenidas 
mediante electrodos— son 
medidas mientras un indivi-
duo responde un test visual 
en la pantalla de un computa-
dor. Se utiliza un teclado y las 
opciones marcadas son pro-
cesadas junto al resultado del 
electroencefalograma. de esta 
forma se obtiene un registro 
simultáneo con 38 canales de 
datos, gracias a la plataforma 
computacional diseñada en 
este proyecto.
“Nuestro propósito es ver qué 
está cambiando desde el pun-
to de vista del procesamiento 
mental durante el aprendizaje. 
La idea acá es encontrar esos 

El proyecto busca conocer 
qué cambia desde el punto 
de vista mental durante el 
proceso de aprendizaje y 
determinarlo mediante las 
señales neurobiológicas.

cambios en las señales neuro-
biológicas. A veces la biología 
se asume como solamente 
moléculas o células, pero la 
electricidad es un componente 
muy relevante en nuestro or-
ganismo”, precisó la directora 
de esta investigación.
“En el fondo vemos si la res-
puesta es coherente con el es-
tímulo, si la opción marcada es 
correcta o incorrecta. y vamos 
construyendo las curvas de 
aprendizaje. Asimismo, esta-
mos midiendo la señal eléctri-
ca del cerebro a lo largo de este 
entrenamiento que dura diez 
días y cada persona lo practi-
ca durante una hora”, explicó 
la profesora Aylwin. Los ensa-
yos —con adultos entre 19 y 
30 años de edad— se efectúan 
en uno de los laboratorios del 
Centro de Investigaciones mé-
dicas del Campus Talca.
La científica señaló que bus-
can utilizar los resultados de 
este estudio como modelo 
para analizar el aprendizaje 
en niños, revisar alteraciones 
neurológicas en personas de 
avanzada edad con dismi-
nuciones en sus capacidades 
cognitivas, y desarrollar una 
herramienta para medir los 
procesos mentales.
respecto  a la hipóteis del 

proyecto, la experta en neuro-
fisiología señaló que los proce-
sos mentales de cada persona 
dependen de la tarea que se 
realice. “Porque nosotros tene-
mos dos condiciones. Una en 
que se presenta un estímulo 
relativamente de larga dura-
ción y otro muy rápido. Enton-
ces, nuestra hipótesis es que el 
estímulo extenso —cuando 
uno tiene más tiempo para ob-
servar y aprender— utiliza la 
memoria explícita. y cuando 
uno tiene menos tiempo, no 
puede memorizar todo. Por lo 
tanto, como estrategia se usa 
más la memoria implícita”, se-
ñaló.
Agregó que se plantea que los 
procesos mentales implícitos 
en general son más dinámi-
cos (como ocurre con los vi-
deojuegos). y desarrollar la 
memoria explícita, requiere 
mayor atención y esfuerzo 
cognitivo. “La hipótesis es que 
estas dos situaciones van a 
ser equivalentes a la larga, o 
sea, se puede llegar al mismo 
nivel de aprendizaje”, señaló. 
Aylwin destacó que las perso-
nas que están bajo situación 
de estrés, generalmente usan  
su memoria implícita.

Fredy Aliaga

“En la conducta 
humana las personas 
frente una situación 
específica, no 
necesariamente 
utilizan los mismos 
procesos mentales”.

MARÍA DE LA LUZ AYLWIN
ACADÉMICA DEL CENTRO DE 
INVESTIGACIONES MÉDICAS, 
DIRECTORA DEL PROYECTO 
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Reeligen académico FEN
como director de SECHI
el profesor Hugo salgado renovó su 
compromiso de apoyar el desarrollo de la 
sociedad de economía de chile.

Un reconocimiento a su apor-
te académico y buena ad-

ministración recibió el docente 
de la Facultad de Economía y 
Negocios (FEN) y vicerrector de 
Gestión Económica y Adminis-
tración de nuestra Universidad, 
hugo Salgado, quien fue reelec-
to como uno de los directores 
de la Sociedad de Economía de 
Chile (SEChI), por un periodo 
de dos años. El nombramiento 
del profesor Salgado para tal 
cargo asesor, se produjo du-
rante el reciente Congreso que 
esa Sociedad realizó en la FEN. 
La SEChI tiene como objetivo 
promover el desarrollo de las 
ciencias económicas en univer- Loretto Saavedra 

sidades y centros de investiga-
ción del país, por lo tanto, ser 
parte del directorio de esta en-
tidad profesional hace posible 
entregar una mirada regional al 
desarrollo de esta disciplina, se-
gún dijo el docente. “Estar pre-
sente en esta organización me 
permite aportar de diferentes 
maneras, sobre todo integrando 
a las universidades regionales a 
lo largo de todo el país. Tanto 
en el directorio pasado como 
en el recientemente elegido, soy 
el único representante de una 
universidad regional”, afirmó el 
vicerrector. 

uno de los 
conciertos se 
realizó en el centro 
de extensión 
curicó de nuestra 
universidad. el 
festival fue creado 
por el músico 
maulino alberto 
cumplido hace 16 
años.

Festival Entrecuerdas 
presentó a grandes 
guitarristas extranjeros 

Sonidos chilenos y brasileños 
dieron vida al recital de gui-

tarra que se realizó en el Centro 
de Extensión Curicó de nues-
tra Universidad, como parte 
del Festival Entrecuerdas que 
se desarrolla durante octubre 
a nivel nacional. Se presentó 
el dúo chileno Cruz y Souper, 
integrado por Lorena Souper y 
diego Cruz, quienes  deleitaron 

al público con temas que fusio-
naron música chilena y otros 
ritmos de autores nacionales. 
Posteriormente subió a escena 
el dúo Catrumano de Brasil, in-
tegrado por Anderson Baptista y 
rodrigo Nali, quienes mostraron 

su maestría tocando violas caipi-
ras, un instrumento similar a la 
guitarra, pero que tiene 10 cuer-
das puestas en pares. Los guita-
rristas brasileños interpretaron 
melodías de autores de su país. 
Esta es la decimosexta versión 

del encuentro que reúne a mú-
sicos de Italia, Canadá, méxico, 
Brasil, Argentina, Colombia, No-
ruega, Portugal, Alemania y Chi-
le, entre otros. Los artistas lle-
van sus melodías a las capitales 
regionales y también a comunas 
más apartadas, como  Pencahue, 
San Clemente o Vichuquén. En 
nuestra Universidad se realizó 
también un concierto de los gui-
tarristas juan Antonio Sánchez 
y Alberto Cumplido, quien es 
el creador y director artístico 
de este Festival. “Además de 
tener espectáculos en las salas 
más importantes de Santiago, 
la idea es descentralizar la cul-
tura, llegar a regiones y lugares 
apartados. En el caso de la re-
gión del maule se concentran 
números conciertos varios de 
ellos en la Universidad de Tal-
ca, que siempre nos ha apoyado 
para desarrollar el Festival”, dijo 
Paola Contardo, productora del 
Festival Entrecuerdas.
Andrea Montoya

AGENDA SEMANAL

LUN 11:00

19
OCTUBRE

inauguración exposición 
“Las culturas que me 
habitan”, organizada por 
Programa de idiomas
Foro de Arquitectura MAR 10:00

20
OCTUBRE

ceremonia 46° aniversario 
de ingeniería mecánica. 
Workshop “el diseño en 
ingeniería mecánica: 
integración de conocimiento” 
Auditorio Facultad de Ingeniería MAR 11:00 MIÉ 09:30

MIÉ 11:00 MIÉ 15:00 JUE 09:00 JUE 15:00

20 21

21 21 22 22

OCTUBRE OCTUBRE

OCTUBRE OCTUBRE OCTUBRE OCTUBRE

reunión junta directiva  
Sala reuniones de rectoría

inauguración conferencia 
internacional gentrificación 
en Reconstrucción
Centro de Extensión  “Pedro Olmos”

inauguración X congreso 
chileno de Psicología
Sala “Abate molina”

ceremonia 20° aniversario 
de ingeniería civil 
industrial.  conferencias 
sobre emprendimiento y 
mejoramiento de procesos 
industriales 
Auditorio Facultad de Ingeniería

rector Álvaro rojas participa 
en encuentro de Rectores 
de universia. entrega de 
becas universia de movilidad 
estudiantil 
Santiago 

i congreso sudamericano 
sobre derechos de la infancia 
y la adolescencia
Facultad de Ciencias jurídicas y 
Sociales

María Elena Arroyo 

Alumnos de 
Parral ganaron 
Torneo de Debates 
en el Maule 

Uno de los equipos del Colegio 
“San josé” de Parral, ganó 

la etapa regional del Torneo de 
debates delibera 2015, organi-
zado por la Biblioteca del Con-
greso Nacional. La final de este 
certamen en el maule, con siete 
grupos que llegaron a esta etapa, 
se realizó en la Casa Central de 
nuestra Universidad en Talca. La 
Casa de Estudios fue corganiza-
dora de esta competencia, cuya 
coordinación estuvo a cargo de 
maría Emilia murgas, de la di-
rección de Extensión Cultural 
Artística de la UTALCA. Los fi-
nalistas llegaron a esta etapa del 
torneo con su proyecto “Elimi-
nación del impuesto específico a 
los combustibles”. Los alumnos 
obtuvieron el mayor puntaje 
asignado por el jurado. de cerca 
les siguieron los representantes 
del Liceo “Abate molina” de Tal-
ca y el Colegio “Santo Tomás” 
de Curicó, con el segundo y ter-
cer lugar, respectivamente. dos 
equipos representaron al Cole-
gio Particular montessori  y hubo 
otro grupo constituido también 
por alumnos del Colegio “San 
josé” de Parral. Los participantes 
presentaron variadas propuestas 
relacionadas con temas como 
la jornada escolar extendida, 
protocolos de emergencia de ca-
tástrofes, tenencia responsable 
de mascotas y protección de se-
millas autóctonas. Werner Wes-
termann, jefe del Programa de 
Educación Cívica de la Biblioteca 
del Congreso Nacional, se mos-
tró conforme con el desarrollo 
de la actividad y el entusiasmo 
de los participantes. destacó que 
maule fue la primera región en 
completar la fase en que se eligió 
a su representante para la final 
nacional, que se efectuará en el 
Congreso Nacional entre los ga-
nadores de las 15 regiones. 
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Inaugurada Nueva 
Galería de Arte en edificio 
de Ex Hotel Plaza  

Hasta el 15 de  
diciembre se 
exhibe en Talca 
la colección de 
esteban canata, 
con más de cien 
pinturas chilenas 
que luego se 
presentarán 
en francia e 
inglaterra.

Con la apertura de una 
muestra de 115 obras per-

tenecientes a la Colección de 
Esteban Canata, nuestra Uni-
versidad inauguró su nueva 
Galería de Arte, ubicada en el 
edificio del ex Hotel Plaza
Este lugar —junto al Parque 
de Esculturas y el Espacio Bi-
centenario en el Campus Tal-
ca— posiciona a la Casa de 
Estudios como un referente 
de la cultura en la zona cen-
tro sur del país.
La exposición “Clásicos de la 
Pintura Chilena”, se manten-
drá hasta el 15 de diciembre 
e incluye el trabajo de juan 
Francisco González, Pedro 
Lira, Thomas Sommerscales, 
Arturo Gordon, Laureano 
Guevara, Benito rebolledo, 
Alberto Orrego Luco, Camilo 
mori, julio Ortiz de zárate, 
Pedro Subercaseaux, Pablo 
Burchard, Alfredo helsby, 
Pedro reszka, Celia Castro, 
Aurora mira, Ernesto molina, 
raymond monvoison, deme-
trio reveco y Agustín Abarca.
La muestra es de tal jerar-
quía, que desde Talca el con-
junto de obras serán llevadas 
a París y a Londres, para ser 
exhibidas en esas capitales 
europeas.
durante la ceremonia de in-
auguración —realizada en el 
contexto del  34° aniversario 
de la Institución— el rector 
álvaro rojas recordó que el 
rol de una universidad públi-
ca no es sólo formar profe-
sionales, hacer investigación 
e innovación de excelencia 
y dictar programas de post-
grado. “También entregar su 
mejor esfuerzo a contribuir 
al desarrollo cultural de la 
comunidad donde se inserta, 
entregando para ello activi-
dades y programas de alta 
calidad, que redunden en 
el bienestar de la población 
donde ejerce influencia”, se-
ñaló.
rojas agradeció la disposición 
y generosidad de Esteban Ca-
nata —“tal vez el principal 
coleccionista privado de pin-
tura chilena del país”— por 
compartir parte de su patri-
monio pictórico con la Uni-
versidad y con la ciudadanía 
talquina, que podrá apreciar 
obras de los grandes maestros 
chilenos. 

TRABAjO 
CONSECUENTE

El rector rojas habló del rol 
humanizador de la cultura y 
de la responsabilidad de la 
institución universitaria pú-
blica de formar audiencias 

para distintas expresiones de 
la cultura. “debe ser capaz 
de educar en el arte, divul-
gar con calidad lo mejor de 
las distintas expresiones de 
la cultura y generar acciones 
en torno a ella, como talleres, 
conferencias, muestras, ferias 
y festivales”, afirmó. 
En ese sentido, enfatizó que 
“nuestra Universidad ha reali-
zado un trabajo consecuente, 
reconocido por los medios de 
comunicación y la comunidad 
regional, incluso nacional”.
“hoy inauguramos un hito re-
levante en el desarrollo cultu-
ral de nuestra Universidad”, 
dijo. y anunció que el patri-
monio artístico pictórico que 
la Corporación posee, será 
expuesto próximamente en 
los salones de la Nueva Gale-
ría, los que junto al Parque de 
las Esculturas y el Espacio Bi-
centenario, constituirán una 
de las principales muestras 
de arte permanente disponi-
bles en nuestro país. “junto 
a la notable Pinacoteca de la 
Universidad de Concepción, 
el sur de nuestra patria tiene 
ahora dos grandes referentes 
de la cultura”, aseguró.
La Nueva Galería de Arte de 
la Universidad ocupa toda la 
planta del primer piso del ex 
hotel Plaza, lo que constituye 
unos 1.200 metros cuadrados. 

Con la Nueva Galería de 
Arte en Talca, nuestra 
Universidad destaca como 
un referente cultural en el 
país. Se suman el Parque 
de Esculturas y el Espacio 
Bicentenario.

A esta superficie se agregará 
el subterráneo del edificio. El 
inmueble completo, de valor 
patrimonial, fue adquirido 
por nuestra Casa de Estudios 
hace dos años. Allí se instalan 
las dependencias centrales de 
la Universidad y también se 
ubicará la rectoría. 

A PARíS y LONDRES

El empresario Esteban Canata 
se refirió a la influencia que 
en la formación de su patri-
monio pictórico tuvo el profe-
sor y experto en arte ricardo 
Bindis, fallecido en enero de 
este año. También mencionó 
la participación de Bindis en 
el libro “Pintura Chilena, Co-
lección Privada”, obra que in-
cluye su conjunto de grandes 
obras, los pintores a las que 
pertenecen y la interpreta-
ción de estas creaciones ar-
tísticas.
“Armar esta colección me ha 
llevado alrededor de 50 años. 
Es mucho tiempo, pero fue el 
requerido. El profesor ricar-
do Bindis me relacionó con 
los coleccionistas de la épo-
ca, con anticuarios, restau-
radores, marqueros, dateros, 
busquillas, y de esa forma he 
ido armando el conjunto de 
cuadros”, relató el coleccio-
nista. Asimismo, agradeció 

a la Universidad y a quienes 
contribuyeron a materializar 
la exposición inaugural de la 
Nueva Galería de Arte. En esa 
tarea colaboró también el an-
ticuario Claudio Alvear.
Por su parte, el director del 
Instituto de Estudios huma-
nísticos, Pedro zamorano —
doctor en historia del Arte— 
recordó el aporte realizado 
por ricardo Bindis y resaltó el 
gran valor de la colección de 
Esteban Canata, porque con-
tiene gran parte de la historia 
de la pintura chilena. 
“No recuerdo haber visto que 
se haya expuesto en Talca un 
conjunto de obras tan singu-
lar y magnífico, importante y 

patrimonialmente significativo 
como las que se evidencian en 
esta exposición. Es un hermo-
so conjunto de obras, detrás 
del cual vemos también la his-
toria del coleccionista, de una 
afición, de una obsesión y tam-
bién de una pasión”, afirmó.
En tanto, la  directora de Ex-
tensión Cultural–Artística, 
marcela Albornoz, resaltó 
que la apertura de la Nueva 
Galería de Arte significa la 
recuperación de un edificio 
patrimonial frente a la Plaza 
de Armas de Talca y un nuevo 
espacio para la cultura. “Fue 
inaugurado con una exposi-
ción notable, con importantes 
obras, todo lo cual representa 
un hito histórico”.
Asimismo, la directora del Con-
sejo regional de la Cultura y las 
Artes, mariana deisler, valoró 
que la Universidad “ponga a dis-
posición de la ciudadanía este 
espacio y que se inaugure con 
una muestra tan importante. Fe-
licito a la Universidad e invito a 
la gente a que venga a apreciar 
la pintura. Esta exposición es 
para todos”.
María Elena Arroyo 

El rector, álvaro rojas, entregó un presente a Esteban Canata, en agradecimiento por el generoso gesto de facilitar valiosas 
obras de su colección.

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 

5 INSTITUCIONAL
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empresarios del 
maule participaron 
en la actividad 
que buscó mejorar 
sus procesos, 
informar sobre 
financiamientos 
estatales y apoyar 
su asociatividad.

Encuentro incentivó la 
exportación en productores 
de agroalimentos

Vincular a las compañías 
agroalimentarias para que 

logren exportar sus productos 
fue uno de los objetivos del 
Encuentro Empresarial Agroa-
limentario realizado en el Cam-
pus Curicó de nuestra Univer-
sidad. Participaron empresarios 
de packing, viñas, cervecerías 
artesanales y otras industrias 
del rubro que integran el pro-
grama “Node agroalimentario 
de la Provincia de Curicó”, eje-
cutado por la empresa Kimen 

con el apoyo de Corfo. El di-
rector regional de esta entidad 
pública, Carlos Leppe, señaló 
que el sector agroalimentario 
tiene una clara vocación expor-
tadora. “Todo pasa por que los 

empresarios estén realmente 
convencidos y busquen asocia-
dos la posibilidad de abrirse a 
mercados externos. debemos 
acortar la cadena que signifi-
ca exportar, ya que esto trae 

mayores ingresos para los pro-
ductores, el crecimiento en la 
demanda de trabajo y el de-
sarrollo de Chile”, sostuvo. La 
actividad contó con la colabo-
ración del Consejo Universidad 
Empresa (CUE) de la Facultad 
de Ingeniería de nuestra Insti-
tución. El académico y direc-
tor ejecutivo del CUE, Ernesto 
Santibáñez, destacó la impor-
tancia de mejorar los procesos 
de producción en relación a 
los requerimientos medioam-
bientales que cada vez son más 
altos a nivel mundial.”El com-
portamiento de los consumido-
res está cambiando. Son más 
conscientes respecto del impac-
to que tienen los productos en 
el medioambiente y también en 
las prácticas de las empresas. 
Entonces los procesos produc-
tivos deben dar cuenta de este 
cambio, generando menos im-
pacto en el entorno”, explicó.

La jornada tuvo como propósito informar y ayudar a optimizar las capacidades 
internas de los empresarios, y prepararlos para exportar.

“No en mi patio” es una frase 
ciudadana utilizada recien-
temente en temas medioam-
bientales para expresar re-
chazo frente a actividades, 
industrias o instalaciones per-
cibidas como peligrosas. Este 
tema y la negación que surge a 
la hora de elaborar iniciativas 
energéticas en el país, fueron 
analizados por el especialis-
ta y miembro del Colegio de 
Ingenieros, jerson reyes. El 
experto dictó la conferencia 
“Energía En Chile: Conflictos, 
desafíos y Oportunidades”. 
La actividad se realizó en la 
Facultad de Ingeniería del 
Campus Curicó. En su expo-
sición, reyes enfatizó que es 
importante formar a los nue-
vos ingenieros con habilidades 
blandas, capaces de dialogar 
y lograr consensos con las co-
munidades donde se desarro-
llen estos proyectos. “hay que 
incorporar a las comunidades 
en todo el proceso”, puntuali-
zó. El profesional se refirió a la 
importancia de diversificar la 
matriz energética, pero prin-
cipalmente basada en tecno-
logías limpias, donde también 
se incorpore la generación nu-
clear, considerada internacio-
nalmente en este grupo. “Se 
debe estar abierto a cualquier 
tipo de energía. En el caso de 
la nuclear es reconocida como 
limpia por la Agencia Interna-
cional de la Energía, y es una 
de las herramientas utilizadas 
ahora como medidas de miti-
gación para el cambio climáti-
co”, sostuvo. reyes destacó a 
nuestra Universidad por estar 
generando nuevas carreras 
tecnológicas, como es Inge-
niería Civil Eléctrica. “En esta 
materia el ingeniero eléctrico 
es fundamental y ellos no sólo 
pueden desarrollar sus poten-
cialidades en empresas, sino 
también deben ser capaces de 
innovar y emprender”, afirmó. 
durante la visita, el integran-
te del Colegio de Ingenieros 
se reunió con académicos 
de esa Facultad. “queríamos 
presentar a la comunidad uni-
versitaria los avances que hay 
en materia de planificación 
energética en Chile y entregar 
a los estudiantes una visión 
sobre esta materia. muchos de 
nuestros alumnos se desempe-
ñarán en temas relacionados 
con energía, por lo que es im-
portante que manejen infor-
mación al respecto”, explicó el 
profesor johan Guzmán.

Colegio de 
Ingenieros
expuso sobre 
energía 

Andrea Montoya

Andrea Montoya

Revisan proyecciones de 
Ingeniería Civil de Minas
académica de u. católica del norte explicó a 
estudiantes ámbitos de acción de la carrera y la 
posibilidad de explotar nuevos yacimientos.

Un distendido diálogo con los 
alumnos de la carrera de 

Ingeniería Civil de minas tuvo 
la profesora Lilian Velásquez, 
directora del departamento de 
Ingeniería metalúrgica y minas 
de la Universidad Católica del 
Norte, quien visitó el Campus 
Curicó de nuestra Universi-
dad. La académica motivó a los 
alumnos a buscar alternativas 
laborales en ámbitos como el 
desarrollo tecnológico e iniciar 
la extracción de minerales en la 
zona. “Una de las cosas que de-
ben considerar los estudiantes 
es no centrarse sólo en el cobre, 
ya que existen otras alternativas 
de yacimientos que ellos pueden 
trabajar. Además, en Chile aún 

no se explotan completamen-
te ámbitos como el desarrollo 
tecnológico y la investigación”, 
explicó la profesora. La aca-
démica comentó que esperan 
en los próximos años realizar 
intercambios con la carrera, 
para que los utalinos puedan 
efectuar pasantías en su casa 
de estudios. En tanto, el direc-
tor de la Escuela de Ingeniería 
Civil de minas, Pablo González, 
valoró la visita de la profesora 
Velásquez, y señaló que esperan 
continuar desarrollando activi-
dades extracurriculares con los 
estudiantes, para su crecimien-
to personal y profesional. 

Ingeniería 
imparte curso de
calidad para la 
Construcción

Por primera vez nuestra Uni-
versidad —a través de su 

Facultad de Ingeniería— está 
impartiendo el curso “Imple-
mentación, Control y Audito-
ría de un Plan de la Calidad 
para Obras de Construcción” 
(PAC), destinado a profesio-
nales que se desempeñan en 
el rubro de edificación de in-
muebles. La capacitación es 
impartida desde septiembre 
en el Campus Curicó por el 
departamento de Ingeniería 
y Gestión de la Construcción. 

Este programa es reconocido 
y validado por el ministerio 
de Obras Públicas (mOP) y 
es considerado una de las he-
rramientas imprescindibles 
para quienes trabajan en este 
sector productivo. “Aquellas 
empresas constructoras que 
deseen postular a licitaciones 
públicas del mOP, deben te-
ner cursos de capacitación en 
aseguramiento de la calidad 
que cuenten a lo menos con 
un programa de 40 horas. y 
con requerimientos específi-

cos de acuerdo a la norma ISO 
9001”, explicó el director de la 
Escuela de Ingeniería en Cons-
trucción, Armando durán. El 
académico agregó que el cur-
so entrega métodos concretos 
que apoyan la implementación 
de la gestión de calidad en una 
organización. “Esto me genera 
mayores expectativas laborales 
a futuro”, dijo Alberto Campos, 
ingeniero constructor, quien 
participa en el curso.

el programa 
impartido en el 
campus curicó es 
reconocido y validado 
por el moP.

Andrea Montoya

Andrea Montoya
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Desarrollan sistemas 
para optimizar redes 
hidráulicas
La iniciativa se ejecuta a través de un 
proyecto fondecyt de iniciación y busca 
mejorar las piezas de una determina 
red de agua y el diseño de estas en 
áreas urbanas.

“mejora del diseño y caracteri-
zación de elementos hidráuli-
cos mediante técnicas de com-
putación avanzadas, aplicadas 
a redes de agua” se denomina 
el proyecto que desarrolla el 
académico de la Facultad de 
Ingeniería, daniel mora, quien 
cuenta con financiamiento de 
un Fondecyt de Iniciación.
La iniciativa —que se encuen-
tra en su primer año de ejecu-
ción— contempla la utilización 
de un software para la optimi-
zación y mejora de los sistemas 
de conducción de agua potable. 
El proyecto tiene dos partes: 
una se refiere al estudio  de los 
elementos de la red (válvulas, 

ventosas, etc.) analizando el 
comportamiento de fluidos que 
pasan por diversas estructuras 
complejas, y que son estudia-
dos a través de técnicas com-
putacionales (CFd) para anali-
zar la mejora o adecuación de 
determinadas piezas internas, 
las que influyen en el compor-
tamiento de un sistema. 
“A través de ecuaciones de 
conservación se analiza la in-
teracción que se produce entre 
fluidos y sólidos, simulando 
a través de softwares cómo se 
comportan en la realidad y su 
interacción con las partes sóli-
das. Esto ayuda por ejemplo a 
simular cómo podemos diseñar 
una válvula más eficientemen-
te o cualquier otro elemento 
que se requiera para estas re-
des hidráulicas”, señaló el pro-
fesor mora.
El académico dijo que existen 
problemas como la “cavita-
ción” en las redes hidráulicas, 
que desgastan algunas piezas 
vitales en el sistema. y son es-
tos algunos de los problemas 
que se quieren ir solucionando 
a través de este estudio, mejo-
rando el diseño sin necesidad 
de construir prototipos para 
cada modificación geométrica.
La iniciativa también está ana-
lizando los fluidos que van por 
canales. En este caso el investi-
gador observa las alteraciones 
del movimiento de los fluidos, 
analizando los lugares en que 
se produce una aceleración de 
estos o algún desborde, lo que 
aportará posteriormente al di-
seño, mejorado de este tipo de 
canales, y determinando cam-
bios en los caminos que sigue el 
agua para evitar los puntos con-

Parte del proyecto ayudaría a mejorar los diseños en las redes de agua en las ciudades.  

flictivos de velocidad y presión.
“Estos análisis se pueden apli-
car a cualquier tipo de estruc-
tura hidráulica, como podría 
ser un canal de regadío o sis-
temas más complejos”, indicó 
mora. 

OPTIMIzACIóN DE 
REDES 

En la segunda parte del proyec-
to, el profesor utilizará metodo-
logías de optimización basadas 
en heurísticas, conocidas como 
algoritmos evolutivos, que le 
permitirán buscar a través de 
la matemática la manera más 
óptima de diseñar redes hi-
dráulicas completas, definien-
do el mejor funcionamiento y 
la operación de una red. 
“Actualmente ya tenemos dise-
ñada una herramienta compu-
tacional que nos servirá para 
efectuar los análisis. Además, 
hemos implementado un sis-
tema de computación paralelo 
donde procesaremos los cálcu-
los de una forma más rápida, 
ya que se contienen un alto 
número de datos”, detalló el 
académico.
Uno de los aspectos que se defi-
nirá es el tamaño que deberían 
tener las cañerías en una deter-
minada red hidráulica, como 

La investigación estudia el 
comportamiento de fluidos 
en una red hidráulica 
—mediante técnicas 
computacionales— para 
mejorar las estructuras 
internas de ésta.

por ejemplo la que se usa en las 
ciudades. O cuál es el mejor ré-
gimen de bombeo que se pue-
de utilizar para mover el agua 
desde un punto a otro.
Para desarrollar estas técni-
cas, el académico indicó que 
se adquirió —como parte del 
proyecto— un ordenador de 
alta capacidad, denominado 
servidor de cálculo, y que ya se 
encuentra instalado en la Fa-
cultad de Ingeniería.

TECHOS vERDES

En una de las aristas del pro-
yecto, el científico está reali-
zando —como parte de una 
tesis de una alumna de Inge-
niería en Construcción— el 
estudio de la viabilidad de uti-
lizar cubiertas verdes en casas 
de la ciudad de Linares.
La intención es analizar com-
putacionalmente si colocar 
jardines en los techos de las 
casas ayudaría a disminuir la 
cantidad de recurso hídrico 
que llegaría a los colectores de 
agua lluvia, lo que permitiría a 
su vez, disminuir inundaciones 
en determinados puntos de zo-
nas urbanas.
“Estamos analizando esa via-
bilidad y esperamos tener los 
resultados en los próximos me-

ses. Es una metodología bastan-
te nueva que se está evaluando 
en diversos lugares del mundo.  
Este tipo de técnicas ayudan a 
reducir los volúmenes de agua 
que llegan a los colectores, dis-
minuyendo las inundaciones 
en puntos críticos de la ciudad 
y además son atractivos como 
paisajes”, detalló mora.
El científico agregó que el 
análisis pasa por saber el tipo 
de suelo que se coloca en la 
cubierta, la vegetación que se 
debe utilizar, y los costos que 
esto podría implicar. Con es-
tos datos y otros relacionados, 
se debe definir el impacto real 
que este tipo de soluciones 
puede tener en un determina-
do espacio. 

AvANCES

durante el primer año del 
proyecto, el académico publi-
có en revistas científicas de 
alto impacto sus primeros re-
sultados. Para el próximo año 
está definida la visita del aca-
démico Pedro Luis Iglesias de 
la Universidad de Valencia, 
España, con quien está traba-
jando algunos aspectos de la 
investigación.

Andrea Montoya

“El estudio es 
interesante para 
cualquier ingeniero 
que tenga que diseñar 
una red de agua 
destinada a hacer una 
ampliación de red 
urbana”. 

DANIEL MORA
ACADÉMICO FACULTAD DE 
INGENIERÍA, RESPONSABLE DEL 
PROYECTO 
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el evento se realizó 
en el contexto del 
proyecto anillo 
de la facultad de 
ciencias jurídicas 
y sociales, para 
fomentar esta 
forma de resolución 
de conflictos.

Examinan  desafíos
del arbitraje y la 
mediación 

Académicos examinaron
normas sobre lavado de dinero

Internalizar la mediación en 
la cultura de nuestro país 

como la forma más expedita 
para la solución de conflictos, 
fue uno de los principales pro-
pósitos del seminario “desafíos 
actuales del arbitraje y la me-
diación en Chile”. La actividad 
fue organizada por la Facultad 
de Ciencias jurídicas y Sociales 
de nuestra Casa de Estudios, en 
el Campus Talca. Se desarrolló 
como parte del proyecto Anillo 
de Investigación titulado “Los 

métodos Alternativos de Solu-
ción de Conflictos como herra-
mientas de modernización de la 
justicia. Construcción dogmáti-
ca a partir de un análisis mul-
tidisciplinar”, que Conicyt adju-
dicó en enero último. El evento 
fue presidido por el decano de 

esa Facultad, diego Palomo, y 
la profesora de la misma uni-
dad, maría Fernanda Vásquez, 
directora del mencionado pro-
yecto Anillo. Participaron los 
académicos juan Pablo Schae-
ffer y rodrigo Bordachar, de la 
Pontificia Universidad Católica; 

héctor humeres, macarena Le-
telier y maría Soledad Lagos, 
de la Universidad de Chile; 
Eduardo jequier, de la Univer-
sidad de Concepción, y Chris-
tian Pfeiffer, de la Universidad 
de Freiburg. La experta en ma-
teria de arbitraje y moderadora 
del seminario, maría Fernanda 
Vásquez —secretaria general 
de la Universidad— enfatizó 
la importancia de este evento 
académico. “Es necesario que 
haya legislación al respecto 
para instruir a la gente cultu-
ralmente, enviándola a cursos 
para que puedan solucionar 
sus conflictos. También una 
mejor preparación en el tema 
durante el pre y posgrado. 
Existe ya la política pública 
respecto a la materia. Creo 
que de manera gradual se va a 
ir generando en la ciudadanía 
lo que es parte de nuestro pro-
yecto Anillo”, afirmó.

Un renovado magíster en 
Educación de las Ciencias 

iniciará sus clases en marzo 
próximo, el cual beneficiará 
directamente a los docentes de 
las áreas científicas  y por con-
siguiente favorecerá la forma-
ción de miles de estudiantes. 
Así lo aseguró el académico 
Carlos Becerra, director de 
ese programa de postgrado y 
docente del Instituto de mate-
máticas y Física. El propósito 
de este magíster es contribuir 
a que los profesores aumenten 
sus competencias en las respec-
tivas áreas científicas y con ello 
promover mejores resultados 
académicos. “Este magíster con 
un nuevo enfoque y toman-
do la experiencia del magíster 
anterior, nace producto de un 
Plan de mejoramiento Institu-
cional que ganó la Universidad 
de Talca a través del ministerio 
de Educación”, dijo. Se trata 
del Convenio de desempeño 
en Armonización Curricular, a 
través del cual también se creó 
el Liceo Virtual de Excelencia 
(LVE). Precisamente los docen-
tes de los liceos suscritos a esta 
iniciativa, y que ejerzan el rol 
de coordinadores (encargados 
de vincular su establecimiento 
con el LVE), se verán beneficia-
dos a la hora de cursar el ma-
gíster. Según afirmó Becerra, 
para estos docentes hay cupos 
especiales y a través de un sis-
tema de becas se les desconta-
rá hasta un 60% del arancel del 
programa. “La idea es mejorar 
el proceso de aprendizaje de 
las ciencias en el aula, incor-
porando las nuevas estrategias 
metodológicas que hay en la 
literatura internacional y que 
se están empleando en varias 
universidades nacionales e in-
ternacionales. También incor-
porar las Tecnologías de la In-
formación y la Comunicación, 
porque en este momento la 
mayoría de los alumnos  andan 
con sus teléfonos celulares, con 
sus computadores, y el objetivo 
es eso, incorporarlo en el pro-
ceso de enseñanza aprendizaje 
para sacarle provecho a esa tec-
nología en beneficio de tener 
mejores aprendizajes”, explicó. 
Las menciones del programa 
son en biología, física, mate-
máticas y química. Este hecho, 
sumado al objetivo que tiene, 
hacen que el perfil de los par-
ticipantes sea el de docentes de 
enseñanza media con mención 
en las áreas de especialización 
del magíster. 

Magíster en 
Educación de
las Ciencias 
para docentes 

se presentó un panorama sobre las reformas 
introducidas en esta temática. Participaron 
abogados, auditores  y autoridades.

La actividad académica se realizó en la Escuela de Postgrado y Centro de Exten-
sión de Santiago.

“Perspectiva multisectorial de 
la prevención del lavado de ac-
tivos” fue el seminario organi-
zado por el Centro de Estudios 
de derecho Penal (Cedep), jun-
to a la Escuela de Negocios de 
Santiago (ENS) de nuestra Uni-
versidad. El evento —en la Es-
cuela de Postgrado y Centro de 
Extensión de Santiago— contó 
con la presencia de abogados, 
auditores, contadores y autori-
dades vinculadas a esta temá-
tica. Expusieron: el jefe de la 
división jurídica de la Unidad 
de Análisis Financiero (UAF), 
manuel zárate; el director de 
la Unidad Especializada en La-
vado de dinero, delitos Econó-
micos, medioambientales y Cri-

men Organizado del ministerio 
Público, mauricio Fernández; y 
el director de Auditoria Foren-
se de Veracitas, juan Francisco 
hernández, entre otros. Según 
el director del Cedep, raúl Car-
nevali, el objetivo fue presentar 
un panorama multidisciplina-
rio las reformas introducidas 
a la Ley de Lavado de Activos. 
“Nuestra idea fue explicar cuá-
les son las nuevas medidas que 
se tienen que adoptar al interior 
de la empresa, que no sólo pue-
den ser de carácter legal, sino 
que también otorgan un rol 
muy relevante a contadores y 
auditores”, dijo.

Centro de 
Psicología 
Aplicada atiende 
en nuevo edificio

En el segundo piso del edi-
ficio ex Hotel Plaza en Tal-

ca —inmueble adquirido por 
nuestra Universidad— fun-
ciona actualmente el Centro 
de Psicología Aplicada (CEPA) 
de la Facultad de Psicología. 
En este lugar —en un área de 
500 metros cuadrados—  el 
CEPA seguirá ofreciendo los 
servicios clínicos que presta 
a la comunidad, enfocados a 
promover la calidad de vida, 
el bienestar, la felicidad y la 
salud mental de los habitantes 

de la región del maule. Este 
centro de estudios comenzó 
a funcionar hace 10 años en 
el ámbito de la psicología del 
trabajo y de las organizacio-
nes. Luego se expandió a otras 
áreas como la psicología clíni-
ca, enfocada en el estrés trau-
mático. La directora del CEPA, 
Soledad Schott, afirmó que 
en sus nuevas instalaciones el 
centro continúa brindando el 
servicio de excelencia que le 
caracteriza. Los horarios de 
atención son de 9:00 a 13:00 

y de 14:00 a 16:00 horas, de 
lunes a viernes. Esta unidad 
también apoya a las organi-
zaciones de nuestra región, a 
través de programas de consul-
toría y asistencia técnica. Posee 
un equipo docente con amplios 
conocimientos e investigacio-
nes en terreno. Los expertos 
que integran este centro hacen 
de esta unidad la mejor alter-
nativa de desarrollo para las 
organizaciones y las personas.

esta unidad de 
la facultad de 
Psicología brinda 
atención clínica a la 
comunidad regional.

Diego Pérez de Castro

Maricel Contreras 

María Elena Arroyo Fernanda Maragaño
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Investigadores difundieron 
avances en áreas de la 
Fonoaudiología

con científicos 
de varios países 
se examinaron 
resultados 
científicos en 
múltiples áreas de 
la disciplina, a lo 
largo del ciclo vital 
de las personas.

Avances en temas relacio-
nados con distintas áreas 

de la Fonoaudiología, como 
lenguaje, habla, voz, audi-
ción, voz, deglución y tras-
tornos oromotores, fueron 
analizados durante el Segun-
do Congreso Internacional de 
Trastornos de la Comunica-
ción y el xxxII Congreso Chi-
leno de Fonoaudiología. 
Ambas actividades  académi-
cas se realizaron en nuestra 
Universidad y fueron orga-
nizadas por la Facultad de 
Ciencias de la Salud a través 
de su magíster en Trastornos 
del Lenguaje y el habla, junto 
al Colegio de Fonoaudiólogos 
de Chile.
destacados especialistas ex-
tranjeros y chilenos expu-
sieron los resultados de sus 
investigaciones. Estuvieron 
presentes profesionales, aca-
démicos, estudiantes de Fo-
noaudiología y profesores de 
educación diferencial. 
La actividad tuvo como pro-
pósito fomentar la formación 
y el intercambio de conoci-
mientos obtenidos a partir de 
distintas investigaciones en las 
diferentes áreas que indaga la 
fonoaudiología.
Por eso, el objetivo general se 
enfocó en el conocimiento de 
aspectos actuales en trastor-
nos de la comunicación, según 
explicó la profesora Carola Ca-
bezas, directora del mencio-
nado programa de magíster y 
del departamento de Ciencias 
de la Comunicación humana 
y Trastornos Oromotores de 
nuestra Corporación. 
En conferencias y seminarios 
se abordaron temas como len-
guaje, envejecimiento y de-
mencia. También cambios en 
el sistema nervioso auditivo 
central asociados a envejeci-
miento y la comunicación oral 
en adultos mayores. Además, 
intervención en dificultades 
del habla infantil; lectura la-
biofacial; estrategias de in-
tervención en voz, evaluación 
del lenguaje en niños, lectura 
en niños sordos usuarios de 
implante coclear y avances en 
fonoaudiología. hubo también 
ponencias libres.

UNIvERSIDAD 
COMPLEjA

En la inauguración de las jor-
nadas, el decano de la Facul-
tad de Ciencias de la Salud, 
Carlos Padilla, destacó que 
estas actividades académicas 
tienen gran relevancia para 
nuestra Institución que está 
pronta a cumplir 34 años.
“Somos una Universidad joven 

en relación a otras institucio-
nes de educación superior chi-
lenas y nos encontramos en 
nuestro cuarto proceso de pla-
nificación estratégica”, señaló. 
Agregó que este ejercicio “es 
la instancia para plasmar sue-
ños, inquietudes y esperanzas 
de desarrollo para llegar a 
transformarse en una univer-
sidad compleja”.
Padilla dijo también que am-
bos congresos no son una 
iniciativa aislada, sino que 
responden justamente a un 
desarrollo estratégico de la 
Casa de Estudios en el plano 
de la investigación científica, 
el establecimiento de redes y 
asociaciones con investigado-
res de otros centros, tanto chi-
lenos como extranjeros. 
desde ese punto de vista, in-
dicó que “las actividades lle-
vadas a cabo dejarán como 
resultado un enriquecimiento 
y profundización del conoci-
miento fonoaudiológico, que 
podrán incidir en un mejora-
miento de la formación pro-
fesional del fonaoudiólogo y 
de la calidad de vida de las 
personas”.
En tanto, la presidenta del 
Colegio de Fonoaudiólogos de 
Chile, Casandra Araya, coinci-
dió con el decano respecto a 

La actividad promovió 
la actualización de 
conocimientos para que los 
especialistas de diversos 
países conocieran los 
avances clínicos en esta 
área de la salud.

la importancia de los vínculos 
académicos y profesionales. 

DIvERSIDAD

Sobre la diversidad de temas 
abordados, Carola Cabezas 
expresó que las presentacio-
nes incluyeron aspectos rela-
cionados con áreas distintas 
de la disciplina, cuyo enfoque 
abarca todo el ciclo vital. des-
de esa perspectiva, sostuvo 
que uno de los problemas que 
preocupan a los fonoaudiólo-
gos es el envejecimiento de la 
población. 
“Tenemos un rol muy impor-
tante desde el punto de vista 
de la prevención para evitar la 
aparición de un deterioro cog-
nitivo leve que pueda conti-
nuar después con una demen-
cia. Entonces, es clave realizar 
actividades dirigidas al adulto 
mayor con envejecimiento tí-
pico, que no tiene un trastor-
no asociado, porque entonces 
se pueden estimular las habi-
lidades cognitivas, que tienen 
que ver con la comunicación, 
con el lenguaje”, precisó.
La investigadora señaló que es 
recomendable poner atención 
a partir de los 60 años, parti-
cularmente en los adultos ma-
yores con pérdida subjetiva de 

memoria. “Por ejemplo, cuan-
do no recuerdan dónde deja-
ron las llaves u olvidaron una 
cita médica. y el entorno más 
cercano debe estar pendiente 
de esto”, dijo.
Asimismo, indicó que hoy exis-
ten mayores posibilidades de 
tratar niños con dificultades, 
por ejemplo de lenguaje, sobre 
todo con la existencia de políti-
cas de inclusión. “Ahí el rol de 
los fonoaudiólogo es importan-
tísimo, junto a otros profesio-
nales del área de la educación 
y de la salud”, expresó.
diversos investigadores chile-
nos y extranjeros expusieron 

resultados de sus investiga-
ciones: marcelo Berthier, de 
la Universidad de málaga; 
Lidia rodríguez, de la Univer-
sidad de Castilla La mancha, 
España; Bárbara Convoy, de 
la Universidad redlands, Es-
tados Unidos; marlene Salas-
Provenca, de la Universidad 
Estatal de Nuevo méxico, Es-
tados Unidos; Keila Knobel, de 
la Universidad de Campinas, 
Brasil, y Karen Sage, de la Uni-
versidad de Bristol, Inglaterra.
Uno de los temas, “El efecto 
de la intervención en afasia en 
base a la neurociencia cogni-
tiva y farmacología”, estuvo a 
cargo del neurólogo marcelo 
Berthier —experto en afasia y 
trastornos del habla—, quien 
dio a conocer las conclusiones 
de un estudio que consideró la 
combinación de distintas es-
trategias terapéuticas, para la 
obtención de mejores resulta-
dos en los pacientes.
En tanto, marlene Salas – Pro-
venca, dio a conocer el trabajo 
de un equipo multidiscipli-
nario de especialistas para la 
atención grupal de niños con 
fisura velopalatina. 
Por la Universidad de Talca, 
participaron en las activida-
des de ambos congresos los 
académicos maría de la Luz 
Aylwin, Carola Cabezas, Pe-
dro García, maría josé quin-
tana y Gabriel Urrutia.

María Elena Arroyo 
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el certamen, 
organizado por 
universia, ofrece 
dos automóviles 
cero kilómetro a 
quienes ganen la 
final del próximo 
5 de noviembre en 
valparaíso.     

Fase regional de Campeonato 
de Taca-Taca se definió en la 
Universidad

Estudiantes y egresados 
presentan obras de teatro

más de cien equipos de ju-
gadores participaron en la 

etapa regional del Cuarto Cam-
peonato de Taca-Taca Universia 
Limón Soda 2015. La actividad 
anual se desarrolló en el Campus 
Talca de nuestra Universidad, 
que ha sido sede este certamen 
en el maule desde su primera 
versión. El evento —que incluyó 
música, animación y un activo 
público que hizo barra— otorgó 
un espacio de esparcimiento y 
encuentro para los estudiantes 
y público en general. El cam-
peonato se realiza entre Arica 

y Punta Arenas, teniendo como 
sedes zonales diversos estableci-
mientos de educación superior. 
“Fue una actividad súper entre-
tenida. Lo importante acá fue 
participar y compartir con más 
estudiantes”, comentó Nibaldo 
Urra, alumno de último año de 

Ingeniería Civil Industrial de la 
UTALCA, quien viajó desde el 
Campus Curicó. “Convocamos 
masivamente a jóvenes en nues-
tras actividades regionales”, 
afirmó Carlos Serrano, coordi-
nador de la dirección de Apo-
yo a Actividades Estudiantiles 

de la Vicerrectoría de desarro-
llo Estudiantil. Los ganadores 
en la etapa regional fueron 
Francisco Fernández y javier 
Fernández, estudiantes de de 
Ingeniería en Prevención de 
riesgos de INACAP Talca. Am-
bos obtuvieron como premio 
una tablet, un mes de Limón 
Soda y los pasajes para viajar a 
la etapa final del campeonato 
el próximo 5 de noviembre en 
Valparaíso. El equipo triunfa-
dor a nivel nacional se llevará 
dos automóviles 0 Km, Suzuki 
Celerio 1.0 GLx SPOrT AC. El 
segundo lugar, en tanto, recibi-
rá 2 motos Suzuki Gixxer 150, 
informó Ariel López, productor 
general del campeonato.Las semifinales del torneo ya se jugaron en Arica, Antofagasta, La Serena, Valparaíso, 

Talca y Concepción. Faltan las ciudades de Temuco,  Valdivia, Puerto montt, Punta 
Arenas y  Santiago.

Sobre comunicación efec-
tiva, liderazgo, trabajo en 

equipo, innovación, respon-
sabilidad social y educación 
cívica son los talleres que la 
dirección de responsabilidad 
Social Universitaria (rSU) 
está impartiendo a dirigen-
tes estudiantiles del Campus 
Curicó, durante los meses de 
octubre y noviembre. “El pro-
grama pretende desarrollar y 
potenciar las habilidades so-
ciales y técnicas que se con-
sideran fundamentales para 
la óptima ejecución de la la-
bor de los líderes y dirigentes 
estudiantiles”, explicó el di-
rector de rSU, Iván Coydan. 
Los integrantes de la Fede-
ración y de los Centros de 
Alumnos del Campus Curicó 
realizaron el primer taller de 
comunicación efectiva, que 
fue dictado por la psicóloga 
y coordinadora del programa 
Integraredes de rSU, Cons-
tanza Villarreal. “quisimos 
potenciar las competencias 
de los jóvenes y entregarles 
herramientas para desarrollar 
su labor dirigencial”, dijo la 
funcionaria. Las capacitacio-
nes fueron programadas por 
rSU en común acuerdo con 
los alumnos, quienes solici-
taron apoyo para mejorar sus 
habilidades directivas. “Valo-
ramos la entrega de este tipo 
de herramientas por parte de 
la Universidad. muchas veces 
llegamos a las dirigencias es-
tudiantiles sin tener mayor 
formación de cómo trabajar 
en equipo o llevar ciertos li-
derazgos de forma proposi-
tiva. Esto refuerza nuestras 
competencias, en una labor 
donde representamos a nues-
tros compañeros”, explicó el 
presidente de la Federación 
de Estudiantes del Campus 
Curicó, henry Varas. Otro de 
los participantes en la capaci-
tación fue marx Salazar, pre-
sidente del Centro de Alum-
nos de Ingeniería mecánica, 
quien destacó lo práctico de 
los talleres. “Cuando se pre-
sentan estos temas a través 
de actividades lúdicas es más 
fácil incorporarlos en lo que 
uno desarrolla. Es muy im-
portante para nosotros como 
dirigentes ir mejorando nues-
tros liderazgos”, sostuvo. du-
rante las próximas semanas 
se realizarán más talleres 
definidos por RSU. Se espe-
ra replicar esta iniciativa en 
la Federación y Centros de 
alumnos del Campus Talca. 

Capacitan en 
liderazgo
a dirigentes 
estudiantiles 

el montaje “La negra ester” se exhibió en el 
Teatro municipal de Linares.

El público ovacionó la actuación del Elenco de Egresados de nuestra Institución.

El Elenco de Egresados de 
nuestra Universidad exhibió 

el montaje de la obra “La Negra 
Ester”, el musical de roberto 
Parra, llevado por primera vez 
a las tablas en 1988 por Andrés 
Pérez y el Gran Circo Teatro. El 
trabajo del grupo de alumnos, 
dirigido por el profesor juan 
Carlos Nanjari, hizo posible 
que el público disfrutara las 
peripecias de roberto Parra en 
sus andanzas por el puerto de 
San Antonio, tras el esquivo 
amor de la “negra Ester”. La 
función se realizó en el Teatro 
municipal de Linares, con un 
lleno total. El Elenco de Teatro 

de Egresados lo integran profe-
sionales formados en varias ca-
rreras de la Universidad. Por su 
parte el Elenco de Estudiantes, 
también dirigido por el profe-
sor Nanjarí, estrenará el lunes 
19, en el Centro de Extensión 
Curicó, la obra “Un tranvía 
llamado deseo”, de Tennessee 
Williams, que posteriormente 
llevarán a Linares y Talca. Las 
funciones en estas dos ciuda-
des se realizarán el 26 y 29 de 
este mes, respectivamente, a 
las 19:30, horario que regirá 
también para Curicó.

Ingeniería Civil 
de Minas 
eligió Centro de 
Alumnos

Los integrantes del primer 
Centro de Alumnos de In-

geniería Civil de minas asu-
mieron sus funciones como 
representantes de los estu-
diantes de esa carrera. La elec-
ción mediante voto se realizó 
en la Facultad de Ingeniería 
del Campus Curicó a fines de 
septiembre. Octavio Encina, 
presidente del nuevo Centro 
destacó que esperan sumarse 
y desarrollar actividades que 
posicionen a la carrera a nivel 
nacional. “queremos partici-

par en encuentros con otras 
universidades que tienen áreas 
mineras para que nuestra inge-
niería sea más conocida. Ade-
más, trabajaremos en conjunto 
con la dirección de la Escuela 
para seguir creciendo”, dijo. 
Previo a esta elección, los jóve-
nes estaban representados por 
una mesa interina de estudian-
tes. El vicepresidente de esta 
entidad estudiantil es Nicolás 
Carreño; el secretario general  
es jaime rojas; la secretaria 
académica es maria Belén Gu-

tiérrez; secretaria de finanzas 
es Alejandra Poblete; el secreta-
rio de deportes es Ignacio Con-
treras; encargado de relaciones 
públicas, jorge muñoz; secre-
tario de extensión y cultura es 
yerko Letelier, y como secreta-
ria de actas asumió Natalia Ca-
nales. Ingeniería Civil de minas 
abrió sus puertas a la primera 
promoción en 2013, por lo que 
sus alumnos más antiguos cur-
san el tercer año de la carrera.  

La directiva es 
presidida por octavio 
encina, estudiante 
de tercer año de la 
carrera.  

Fredy Aliaga

María Elena Arroyo

Andrea Montoya Andrea Montoya

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 
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académicos 
conocieron el 
modelo de la 
universidad del 
rosario, colombia, 
presentado por 
su ex canciller, 
jeannette vélez.

Abordan importancia de 
la internacionalización 
corporativa

Como un elemento central 
en la búsqueda de la ex-

celencia académica y la com-
plejidad universitaria, definió 
el prorrector Pablo Villalobos 
la gestión de la internaciona-
lización corporativa. El tema 
fue abordado por la experta 
colombiana jeannette Vélez, 
durante una charla dirigida a 
académicos de nuestra Uni-
versidad, en la Facultad de 
Ciencias Agrarias, en el Cam-
pus Talca. En la actividad, el 
prorrector Pablo Villalobos 
dijo que brindar una platafor-
ma de servicios, coordinada y 
sistemática, ha sido la tarea 
asumida desde marzo junto a 
la directora de relaciones In-
ternacionales, Carolina Torres. 
“En ese sentido, hemos defini-
do un plan de acción para los 
próximos tres años que, entre 
otras tareas, conlleva mayores 
grados de articulación con y 
entre las unidades académi-

cas. También la constitución 
de órganos colegiados inter-
nos asesores, la definición de 
una política y la elaboración 
de proyectos de cooperación 
internacional (multidiscipli-
nares y transnacionales)”, 
comentó el prorrector. Ade-
más, mencionó el aumento 
del número de estudiantes 
extranjeros en los campus y 
la presencia de utalinos en el 
extranjero. Asimismo, desta-
có la profundización de los 
acuerdos de cooperación con 
universidades de prestigio 
internacional, entre otros as-
pectos. “La visita de jeannette 
Vélez se circunscribe en esta 
dirección, invitar a profesiona-
les experimentados a presen-
tar sus experiencias y visión 
de la gestión de las relaciones 
internacionales. ha sido una 
oportunidad concreta para 
revisar modelos de gestión de 
países de larga tradición en 

esta materia”, señaló. Vélez 
—abogada, ex canciller de la 
Universidad del rosario e im-
pulsora de una exitosa política 
institucional de internaciona-
lización— se refirió al modelo 
implementado con ese objeti-
vo. Enfatizó la importancia de 
contar con un currículum y un 
trabajo permanente en todas 
las unidades. “La internaciona-
lización pasa por todos, desde 
la persona que hace limpieza, 
la secretaria que contesta el 
teléfono, el rector, el vicerrec-
tor, los profesores y de ahí la 
importancia de empoderarlos 
con conocimiento y con ac-
ciones en planes estratégicos 
definidos”, dijo la experta. En 
tanto, la directora de relacio-
nes Internacionales de nuestra 
Institución, Carolina Torres, 
señaló que la idea es crecer en 
el plano de la internacionaliza-
ción. “Pero en forma integral, 
es decir, en todos los ámbitos 
de la universidad: el pregrado, 
el postgrado, la investigación 
y la extensión, y para eso hay 
que tener una metodología. 
La experta nos ha dado a co-
nocer su experiencia —porque 
hay muchas estrategias— y de 
alguna manera tenemos que 
tomar algunas de esas acciones 
para generar un resultado posi-
tivo a mediano y largo plazo”.

Analizan comportamiento
y adaptación de insectos
jurgen gadau, de la u. de arizona —referente 
mundial en la materia—es coinvestigador en el 
instituto de ciencias biológicas.

Las bases genéticas en el 
comportamiento de in-

sectos y sus rasgos adapta-
tivos, fueron algunos de los 
temas que analizó el inves-
tigador jurgen Gadau, de 
la Universidad del Estado 
Arizona (EE.UU.), durante 
la conferencia que ofreció 
en el auditorio del Instituto 
de Ciencias Biológicas (ICB) 
de nuestra Casa de Estudios. 
El experto —de visita en el 
Campus Talca como parte 

de su colaboración científica 
con el académico Christian 
Figueroa, del ICB— explicó 
que los organismos poseen 
una arquitectura genética 
que se expresa de variadas 
formas, incluso en respuesta 
a señales ambientales. En su 
exposición —ante profesores 
y estudiantes de postgrado— 
Gadau mencionó a modo de 
ejemplo a las hormigas, y de-
talló cómo un mismo genoma 
de éstas es capaz de producir 

una especie del tipo “obrera” 
o “reina”.  En este sentido, ex-
plicó cuáles son los mecanis-
mos genéticos y epigenéticos 
(asociados a rasgos que cam-
bian durante el desarrollo) 
involucrados en esta expre-
sión diferencial, que ocurre 
durante la etapa larval de los 
insectos. Gadau sostuvo que 
el cambio climático influye en 
el comportamiento de estas 
especies y que la mayor tem-
peratura y la disponibilidad 
de recursos son dos factores 
que impactan en la distribu-
ción geográfica de éstos. 

María Elena Arroyo 

Fredy Aliaga
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el poeta floridor 
Pérez —autor 
de “cartas de 
prisionero”— se 
reunió con su 
público, relató 
sus inicios en la 
poesía y su amor al 
periodismo. 

Floridor Pérez, poeta de la 
llamada generación litera-

ria de 1960 y profesor norma-
lista, fue el protagonista de un 
nuevo Conversatorio Cultural 
organizado por la dirección 
de Extensión Cultural–Artísti-
ca de nuestra Universidad. 
La tercera temporada de este 
ciclo —que ha sido moderado 
por el periodista josé Tomás 
Labarthe— contó con la par-
ticipación del público que dia-
logó con el invitado en base a 
temas como: sus inicios y tra-
yectoria en la poesía, anécdo-
tas de sus años como profesor 
normalista en localidades ru-
rales de la región del Bíobío 
y en la lectura de sus poemas 
favoritos.

AMOR POR CHILE

Floridor Pérez comenzó el 
conversatorio confesando su 
gusto por la escritura como 
un aporte para los niños. “de 
hecho mis poemas están reali-
zados con mentalidad de niño 
y me gusta que sean ellos los 
que principalmente los lean. 
me gusta transmitirles mi 
amor por Chile, soy hincha de 
mí país. A mi hijo le puse Chi-
le y nunca se ha cambiado el 
nombre (ríe). Aunque un día, 
cuando él era adolescente, me 
cuestionó por qué le había 
puesto ese nombre”, dijo.
En sus poemas está presente la 
cotidianidad, la voz de la natu-
raleza, la calidez humana, la 
dignidad contestataria y el dis-
curso del hombre de la calle, 
todo ello con un lenguaje co-
loquial que rescata las formas 
populares. La brevedad, la cla-
ridad y la naturalidad son los 
rasgos más visibles de su estilo.
“me gusta enseñar poesía a 
los niños porque ellos no des-
echan nada antes de conocer-

lo. Sin embargo creo que de 
la manera en que hoy se está 
enseñando literatura pasa a 
ser casi un problema de alge-
bra. En ocasiones se pone muy 
complicada. Con esta forma de 
presentar las cosas nadie ama-
rá ninguna materia”, expresó.

En las obras de este escritor 
está presente la cotidianidad, 
la voz de la naturaleza, la 
calidez humana, la dignidad 
contestataria y el discurso del 
hombre de la calle.

Su primer libro de poe-
mas, “Para Saber y Cantar”, 
fue publicado en 1965, al 
que le siguieron Los cuen-
tos de “Pedro Urdemales” 
(1972), “Cielografía de Chi-
le” (1973), “Cartas de prisio-
nero” (1984), su “Poema de 
mío Cid” (1980), “Chilenas y 
chilenos” (1986), “memorias 
de un condenado a amarte, 
Poemas y prosa autobiográfi-
ca” (1990), entre otros.

AMPLIA LABOR

A comienzos de la década de 
1970, el poeta se trasladó a 
Santiago y asumió labores 
como asesor en la Editora Na-
cional quimantú. Además de 
su trayectoria como escritor, 
Floridor Pérez ha desarrollado 
una amplia labor de recopila-
ción, conservación y difusión 

de las tradiciones chilenas, así 
como de compilador de cuen-
tos populares, como el volu-
men Pedro Urdemales. 
“El país está lleno de cosas 
educativas por conocer y des-
tacar. Así como es el deporte 
una expresión de la naciona-
lidad. Estas son las cosas que 
hay que destacar porque es 
nuestra identidad”, sostuvo. 
Pérez además confesó a los 
asistentes su gusto por el pe-
riodismo. “Empecé a escribir 
en publicaciones escolares, 
en la revista Apuntes y en 
los ‘90, en Tareas escolares 
zig-zag. Pero yo desde que 
era profesor en Los ángeles, 
mantenía una página sema-
nal en el diario La Tribuna, 
que salía los sábados. Los do-
mingos hacía un programa en 
la radio Agricultura que se 
llamaba “Antena Literaria”. 

mi pasión por el Periodismo, 
mi vocación pedagógica y mi 
interés por la poesía y la lite-
ratura, se juntó y armó una 
nueva profesión, por lo que 
empecé a impartir clases en 
distintas universidades del 
país”, explicó. 
Otras obras de este autor son: 
“mitos y leyendas de Chile” 
(1992), los volúmenes críticos 
“manuel rojas: la novelesca 
vida de un novelista” (1994), 
“Gabriela mistral: una lección 
por aprender” (1995), la an-
tología “Cuentos de Chile” 
(1995), y en 1981 se publicó 
el volumen correspondiente a 
Floridor Pérez en la colección 
“quién es quién” en las letras 
chilenas, editado por la Agru-
pación Amigos del libro.

Vanessa Garrido 

“Mis poemas están 
realizados  con 
mentalidad de niño”


